

PRECIO.

En toda la isla,
6 rs. vn.

EL BIEN PÚBLICO.

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.

Correo de ayer.

LA CARTA DEL CONDE DE CHAMBORD.

No hemos recibido nuevos telégramas que confirmen ó rectifiquen la noticia comunicada ayer por la agencia «Fabra» anunciando la publicacion de una carta del conde de Chambord con la cual se echa á tierra, al parecer, el edificio levantado por la prensa monárquica no legitimista para sobre las declaraciones atribuidas al pretendiente por la comision de la mayoría que fué á Froshdorff. Sin embargo, la importancia de la noticia es tal, que ha sido con justicia durante el día de ayer objeto preferente de las conversaciones en los círculos políticos, en alguno de los cuales hasta se llegó á dudar que la noticia fuese cierta, rumor de que se hace anoche cargo «La Epoca.»

Nosotros nos inclinamos á creer en la existencia de ese documento. Hace días que la agencia «Havas» había transmitido á la prensa francesa la noticia de que en los círculos legitimistas se esperaba de un momento á otro una carta que el conde de Chambord debía dirigir á Mr. Chesneloug; y por si esto no fuese bastante, el periódico «L'Union», órgano preferido por el nieto de Carlos X, autorizado, segun dice, por los informes de un familiar íntimo del conde de Chambord recientemente llegado á París con la mision de protestar contra las interpretaciones que se han dado á las palabras del solitario de Froshdorff, escribía un artículo haciendo idénticas declaraciones á las que el telégrafo nos anuncia con referencia á la carta publicada en el periódico «L'Union.»

Mas difícil es averiguar el verdadero sentido de esa carta mientras su texto no nos sea por completo conocido, porque repugna al mas vulgar sentimiento de delicadeza sospechar que los comisionados de la derecha, autorizados por el conde de Chambord para hacer pública su contestacion, dieran á esta mayor alcance con el buen deseo de atraer elementos á la solucion monárquica, y mucho ménos que el Pretendiente consintiera durante un mes que su nombre diese valor á las esplicaciones de los comisionados para desvirtuarlas despues con una declaracion en contrario.

Ello es, sin embargo, que la carta publicada por «L'Union» ha causado profunda sensacion en París, provocando una precipitada reunion de las fracciones de la derecha, y esto es ya indicio vehemente de que su espíritu contradice cuanto se había dicho acerca de las condiciones en que se había de restaurar la monarquía tradicional.

Ya el día 25 hacia presumir «L'Union» en el artículo citado las dificultades que despues han surgido, y para que se vea hasta qué punto convienen las declaraciones hechas por el diario legitimista con las atribuidas á la carta del conde de Chambord, vamos á reproducir un extracto de aquella que nos da hecho «La Liberté.»

«El conde de Chambord, dice condensando el artículo de «L'Union», es el honor mismo; ninguna intriga política prevalecerá en su conciencia para modificar su opinion respecto á la significacion de

su dogma monárquico.

No cabe duda que desde el 5 de agosto ha dispensado una favorable acogida á las numerosas personas que han ido á solicitar su aquiescencia para las combinaciones de su política; pero ante ninguna de ellas ha dejado escapar una sola palabra que pueda contradecir anteriores declaraciones ó comprometer el principio en virtud del cual es rey.

No ha dado á nadie la mision de hablar en su nombre; ha podido añadir espontánea y graciosamente ofrecimientos de abnegacion y de desinterés, y consentir á los negociadores, convencidos sin duda de sus opiniones, para que pudieran buscar una fórmula á fin de preparar su vuelta á Francia; pero no ha aceptado ningun compromiso; no se ha identificado con el régimen representativo, y sobre todo, no ha dado nunca á entender que pudiera renunciar á su bandera blanca.

Por lo demás, el conde de Chambord se preocupa mucho de todos los trabajos que tienden á comprometer la afirmacion del principio en virtud del cual ni hace ni puede hacer nada.

Si la asamblea nacional le ofreciera la corona en las condiciones desnaturalizadas que publican ciertos periódicos, lo rechazaría en el acto; en todo caso, debe constar que no abdicará de sus principios ni en Froshdorff ni en París.»

«La Union», por su parte, desafía á cualquiera que pretenda tener la confianza del conde de Chambord para que contradiga el mas ligero matiz de esta su decisiva declaracion.»

Conviene exactamente este lenguaje con el de la carta, si hemos de dar crédito al telégrama de la agencia «Fabra.» El conde de Chambord no cede en dos puntos que son, por decirlo así, la base de su programa político: primero, integridad de la iniciativa real, en términos de que si reconociese como justa aspiracion del país la conservacion de las libertades francesas y el sufragio universal, y ofrece respetarlas, no es en virtud de un pacto previo con la soberanía de la Asamblea, sino como una concesion hecha al espíritu de la época y á las necesidades de su pueblo; segundo, conservacion de la bandera blanca, que no podría sacrificar sin deshonor, porque, como decia en su manifiesto de 5 de julio de 1871, es el sagrado depósito que había recibido del anciano rey su abuelo en el destierro.

Antes de ser conocida la carta del conde de Chambord que con firma, como han visto nuestros lectores, las declaraciones de «L'Union», las fracciones de la derecha de la Asamblea habían creído necesario hacer todo género de esfuerzos para atraerse los votos del centro izquierdo, no tanto quizá por aumentar como por asegurar la mayoría, que parecía aun muy dudosa.

El duque de Audiffret-Pasquier tuvo una entrevista con Mr. Leon Say, presidente del centro izquierdo, para darle comunicacion del proyecto para una restauracion monárquica é invitarle á entrar en negociaciones con la idea de procurar la union de los dos partidos. Mr. Leon Say, en nombre de los diputados del centro izquierdo, contestó que daba las gracias al duque por el ofrecimiento de comunicar el proyecto para la restauracion monárquica; pero que los proyectos del centro derecho eran ya suficientemente conocidos por la publicidad que se les había dado. Mr. Leon Say añadió que los in-

dividuos del partido á que tenía la honra de pertenecer opinaban que una monarquía en las circunstancias actuales sería en realidad una venganza contra 1789, y que por lo tanto estaban decididos á no aceptar proposiciones oficiales que tiendan á negociaciones que no sería posible seguir.

Algunos días ántes, el centro izquierdo había celebrado dos reuniones á las que asistieron unos sesenta diputados, entre ellos varios de los que votaron contra Mr. Thiers en 24 de mayo último, y con cuyo apoyo se contaba en los círculos monárquicos. Además se recibieron las adhesiones de 20 diputados que no podían asistir. En la primera reunion se adoptó un acuerdo que dice así:

«El centro izquierdo permanece unido, convencido de que una república conservadora es la garantía mas segura del orden y de la libertad, y de que una restauracion monárquica sería causa de nuevas revoluciones en Francia.»

En vista de esta actitud, el duque de Audiffret-Pasquier manifestó á Mr. Leon Say que si los conservadores pertenecientes al centro izquierdo se negaban á apoyar la restauracion monárquica, los individuos de la derecha y del centro derecho votarían en favor de la disolucion de la Asamblea, acto que estaría lleno de peligros, se abstendrían de solicitar los sufragios de sus comitentes y dejarían al centro izquierdo que se arreglase él solo con el partido radical. Mr. Leon Say replicó que no temía esos peligros y que el centro izquierdo mantendría firmemente la actitud que había tomado, contestacion que los diputados del centro izquierdo aprobaron en su segunda reunion.

Sin necesidad, pues, de añadir el resultado de otras reuniones de la izquierda en las cuales se tenía la seguridad del triunfo, comprenderán por lo dicho nuestros lectores que á la fecha del 27 las fracciones de la derecha de la Asamblea estaban muy léjos de abrigar la seguridad del triunfo. ¿Será por esto por lo que el conde de Chambord se ha apresurado á escribir la carta que ha de enajenarle forzosamente los votos del centro derecho, y por lo tanto que hace imposible por ahora el triunfo de la monarquía? Lo ignoramos, aunque es de esperar que la prensa francesa nos dará en breve luz para averiguar lo que haya de verdad en esta importantísima cuestion.

Escrito lo que antecede, se nos facilita á última hora el texto íntegro de la carta del conde de Chambord, ó al ménos su parte mas sustancial, recibido anoche en Madrid. He aquí las palabras del régio candidato, segun llegan á nuestro conocimiento:

«Las pretensiones de hoy me dan la medida de las exigencias de mañana, y no consentiré inaugurar un reinado reparador y fuerte con un acto de debilidad. Contesto lo que contestaría Enrique IV al que se hubiera atrevido á pedirle que abandonara el estandarte de Ivry. Estoy dispuesto á emprender una grande obra, y para ello quiero conservarme íntegro. Si hoy cediera mañana sería impotente. Trataré de reconstituir sobre sus bases naturales una sociedad profundamente perturbada; de contraer alianzas duraderas, y, sobre todo, de no temer el empleo de la fuerza en el sentido del orden

y la justicia.

No admito condiciones porque no me las impuso el jóven príncipe que me trajo espontáneamente, á nombre de los suyos, seguridades de paz, fidelidad y reconciliacion. Tampoco le pidieron garantías á Mac-Mahon el 24 de Mayo. Yo conservo intacto hace cuarenta y tres años el depósito sagrado de nuestras tradiciones y de nuestras libertades. Tengo, pues, derecho á igual confianza y debo inspirar la misma seguridad. Mi persona no es nada, mi principio lo es todo. Soy el piloto único y necesario para llevar la nave al puerto, porque tengo misión y autoridad para ello. La Francia no puede perecer, y cuando Dios ha resuelto salvar á un pueblo, cuida de que el cetro de la justicia vaya á manos que lo lleven con firmeza.»

La lectura de esta carta no modifica sino que confirma nuestro juicio. Despues de ella nos parece difícil la restauracion de la monarquía que representa el conde de Chambord con los elementos de la actual Asamblea; podrá decirse que el solitario de Froshdorff ha querido renunciar la corona de Francia, sea porque, como dice, no está dispuesto á prescindir de la bandera blanca ni á pasar por las garantías que se le piden, sea porque se halle convencido de que no puede surgir de esta Asamblea la monarquía con la fuerza y autoridad que necesita la institucion.

Telégramas llegados también anoche y que han llegado á nuestro conocimiento, anuncian un rápido movimiento de aproximacion de los centros derecho é izquierdo, hablándose ya de dos soluciones como las mas probables. Tan luego como la Asamblea se reuna, se tenia ayer por seguro que, ó se prorogan los poderes á Mac-Mahon, lo cual no será mas que un aplazamiento, ó se constituye definitivamente la república, en cuyo caso es mas que probable la elevacion del duque de Aumale á la presidencia. Por lo pronto, parece convenido que al ministerio actual le sustituya uno compuesto de individuos de ámbos centros.

(El «Imparcial» del 1.º)

MADRID 28 DE OCTUBRE.

Han sido dados de alta en el ejército los tenientes generales Lersundi, San Roman y Gasset.

Esta madrugada ha fallecido el teniente general Sr. D. Eusebio Calonge.

Hasta ahora no han firmado el manifiesto del partido radical mas generales que los Sres. Izquierdo, Martinez Plowes y Orive.

Segun dice un periódico noticiero, se aseguraba ayer en algun círculo político que no seria difícil ver al frente de Cartagena, mandando buques contra los insurrectos, á los Sres. Topete, Lobo y Malcampo, al lado de los Sres. Oreiro y Chicarro.

Dice anoche «La Epoca:»

«Tenemos entendido que el general Turon ha logrado sobreponerse á las omnímodas aspiraciones de la diputacion provincial de Barcelona, lo cual celebramos.

Mientras tanto, sabemos que se ha reforzado su ejército con 4,000 hombres que le han mandado.

El gobierno sabe que el plan de los insurrectos de Cartagena consiste en resistir cuanto les sea posible para que al reunirse las Córtes flote todavía en aquellas fortificaciones la bandera roja. Creen que esto bastará para que caiga el ministerio y esperan

que le suceda un gabinete presidido por el señor Pi y Margall ó que se de un golpe de Estado contra las Córtes, que provoque una sublevacion en Cataluña, Valencia y Andalucía. En cualquiera de ambos casos consideran su triunfo seguro.

El señor Castelar ha escrito una carta muy afectuosa al brigadier Loma, diciéndole con cuanto placer ha firmado su ascenso á general. Este ascenso ha sido muy bien recibido, porque el señor Loma tiene acreditado que sabe encontrar á los carlistas cuando los busca y batirlos.

Hoy la «Política» escita á todos los monárquicos para ponerse de acuerdo, á fin de no ser sorprendidos por los acontecimientos, y la «Epoca» despliega al viento la bandera del alfonsismo, con un programa muy ámplio, de conciliacion nacional. El «Tiempo», defensor constante de esta causa, se esfuerza también en dar una significacion liberal y parlamentaria á la restauracion de don Alfonso. El «Diario Español» no dice aun en voz alta que es alfonsin; pero lo deja entender y declara que acepta la Constitucion de 1845 con las leves alteraciones que serian necesarias.

Madrid 30 de octubre.

La llegada del duque de la Torre á Madrid está dando lugar á muchos comentarios respecto á la actitud que tomará en el período agitado en que se encuentra la política; pero «La Epoca» juzga prematuro y aventurado todo cuanto hoy se diga en el asunto, mayormente cuando la decision del duque de la Torre dependa del resultado de una junta que se proyecta para un dia no lejano, en la cual podrán acaso entenderse los conservadores de diferentes matices.

Nos dicen de Inglaterra que la poderosa escuadra del Canal de la Mancha, y entre sus navíos el monitor llamado «Devastacion», vienen á las costas de Portugal y de Vizcaya.

Los periódicos vienen discutiendo acerca de las candidaturas al trono que cada cual de ellos tiene. En el salon de conferencias, á falta de noticias de mas interés, también se hablaba esta tarde de dicho asunto, y como allí no se guarda reserva, asegurábase que la X de «El Imparcial» es igual á la casa de Braganza, ó sea á la union ibérica en la persona del actual rey de Portugal, y que muchos de los conservadores de la revolucion han resucitado su antigua candidatura del duque de Montpensier.

Madrid 1.º de noviembre.

Dase por hecho el nombramiento del general Lopez Dominguez para capitán general de Búrgos, pasando á las islas Baleares el general Palanca.

También se cree probable que sea nombrado gobernador militar de Cádiz el general Aleman, que ocupa igual cargo en Almería.

Del gobierno militar de Madrid se ha encargado ya el general Salcedo (don José.)

Háblase igualmente de algunas promociones militares, entre ellas la del general Letona á teniente general, y la del brigadier San Martin á mariscal de campo.

MADRID 1.º DE NOVIEMBRE.

Veamos ahora lo que el gobierno publica, ó permite publicar, sobre la insurreccion de Cartagena. Entre los extractos oficiales de los telémas recibidos en el ministro de la Guerra, hallamos lo siguiente:

«Segun manifiesta el general en jefe de La Palma, el dia 30, y á consecuencia de los refuerzos enviados recientemente, se ha prolongado por la izquierda la línea de bloqueo, ocupando el importante punto de Alumbres y ayenidas mas principales,

con lo cual asegura que la plaza no recibirá por aquella parte mas recursos que los insignificantes que puedan llevarle por las sendas de la sierra.

Por la derecha se va á ocupar á Torre Rubia y algunos otros puntos para estender el bloqueo por ese lado.

Con motivo de este movimiento de fuerzas en la línea, todos los fuertes exteriores hicieron fuego constantemente durante el dia no habiendo causado baja alguna, no obstante que el cuartel general se acercó á practicar un reconocimiento hasta un cuarto de legua de Escombreras, donde los proyectiles alcanzaban eficazmente. Una patrulla de caballería sostuvo un tiroteo con algunos insurrectos, cogiéndoles dos prisioneros. Se han presentado procedentes de la plaza cuatro cabos de cañon y un marinero.»

Campamento frente á Cartagena 29.—A los sitiados les falta dinero, pues los 28,000 duros que apresaron de los vapores mercantes, al ir á repararlos les faltó, lo cual dió lugar á una grande alarma.

Los amotinados querian dar muerte á la Junta.

A una mujer que tenia gran intimidad con Moya le cogieron 46.000 reales en monedas de 21 y cuartillo, y ademas cinco arrobas y media de plata en bruto.

Estas noticias las ha traído un caballero que ha conseguido huir de Cartagena mediante la dádiva de 4 mil duros de Cartagena.

El periódico «La República» avanza mas, pues da ya por fusilado por sus mismos correligionarios al célebre cantonalista Nicolás del Balzo.

Habia aprehendido la escuadra que manda el contra-almirante señor Chicarro tres faluchos que conducian vino y harina con destino á los insurrectos.

Tres ministros se hallan en la actualidad ausentes de Madrid; el de Fomento, el de Ultramar y el de Marina, y como si esto no fuera bastante, se habla de un próximo viaje al extranjero del señor ministro de Estado.

A este paso pronto quedaremos reducidos al minimum posible de gobierno.

«La Correspondencia», haciéndose eco de los rumores del extranjero, supone que las dificultades suscitadas para la restauracion monárquica darán motivo á proclamar la república como forma definitiva de gobierno con la presidencia del duque de Aumale.

El estado de la opinion de las potencias europeas acerca del mismo asunto era que Rusia apoya resueltamente el restablecimiento de la monarquía en Francia; Bélgica é Inglaterra, así como Austria, le son favorables, mientras la combaten Italia y Alemania. Las demas potencias guardan una actitud reservada.

No lo tomen á risa nuestros lectores pero «La Gaceta Popular» dice muy formalmente que hay quien supone que el plan de los radicales monárquicos consiste en la regencia de D. Manuel Ruiz Zorrilla durante la menor edad del hijo de Amadeo Saboya.

Dicen que el conde de Chambord ha escrito una carta al Pretendiente tratándole de magestad, y que este ha contestado á aquel usando la misma cortesía.

A pesar del tiempo tan magnífico que hacia ayer, las fragatas insurrectas de Cartagena no quisieron aceptar la batalla que le proponia la escuadra leal.»

Merece ser leído con especial atencion el suelto en que el «Gobierno» da cuenta de los rumores so-

bre reverdecimiento de la candidatura del duque de Montpensier.

«Al decir de un periódico de la mañana, la candidatura del duque de Montpensier vuelve á estar en boga entre los constitucionales de la revolucion, asegurando algunos de ellos que seria aceptada tambien por algunos radicales afectos á la monarquía.»

Hemos oido, en efecto, que algunos unionistas que se separaron hace tiempo de la revolucion, procuraban levantar al trono al duque de Montpensier, «pero no sabemos de ningun constitucional caracterizado que sustente estas opiniones.»

A mas de setecientos ascienden los caballos requisados para el ejército en las provincias.

El general Baldrich ha llegado á Madrid procedente de Paris, y ayer se presentó al ministro de la Guerra.

Ayer á las seis de la tarde zarpó de Alicante para la isla de Cuba el vapor «Pasajes,» conduciendo 2 jefes, 200 voluntarios, 217 prisioneros cantonales y 222 carlistas.

El Gobierno ha recibido confirmacion de las importantes noticias de Francia. Añádese en ellas que antes de ocho dias se habrá constituido un gobierno puramente republicano, y quizás votado la presidencia de Mr. Thiers.

Los telégramas recibidos por otros conductos difieren bastante de esas noticias.

Continúa el estado de alarma en Jerez de los Caballeros, cuyos voluntarios siguen en actitud hostil contra la guardia civil.

EXTRANGERO.

Paris 30.—El «Diario Oficial» publica una orden del ministro de la Guerra destituyendo al general de Bellemare por haberle escrito una carta desconociendo la soberanía de la Asamblea.

Publica además una orden del dia del mariscal Mac-Mahon al ejército reprobando enérgicamente aquel acto de indisciplina, manifestando que cuenta con el espíritu de abnegacion, la union y la disciplina del ejército, que solos pueden asegurar la tranquilidad y la independencia del país.

Añade: «Nuestro deber es mantener en todas circunstancias el orden y la legalidad.»

El periódico «L'Union» publica una carta del conde de Chambord á monsieur De Chesnelong, manifestando grande aprecio para él y dándole las gracias, pero declarando: «Yo no retracto nada, no quito nada de mis declaraciones anteriores.» Pregunta qué lección se hubiera atraído el imprudente que hubiese tenido la osadía de proponer á Enrique IV que abandone el estandarte de Arques é Ivry.

«No quiero, añade, inaugurar un reinado reparador con un acto de debilidad.»

«Aminorado hoy, estaria impotente mañana.»

Dice que no acepta que se le pida condiciones ni garantías, y reclama la confianza de Paris.

Esta carta ha causado gran sensacion.

Las comisiones de la derecha están reunidas en estos momentos deliberando.

Berlin 30.—El príncipe de Bismark ha tomado nuevamente posesion de la presidencia del ministerio prusiano.

Mr. Camphan se ha encargado de la vice-presidencia.

Paris 31.—La carta del conde de Chambord está fechada el 27 del actual.

Idem 30.—Los periódicos orleanistas reproducen la carta del conde de Chambord, diciendo: «Publicamos esta carta con dolor que nuestros amigos

comprenderán y compartirán.»

En Antin se han verificado varias prisiones con motivo del descubrimiento de una sociedad secreta que, segun parece, tenia por objeto secuestrar, para servir de rehen, la marquesa de Mac-Mahon, sobrina del mariscal.

Idem 31.—El bolsin del boulevard de los Italiaños está muy agitado, y las cotizaciones en baja, con motivo de la carta del conde de Chambord.

El centro derecho parece muy contrariado.

Idem id.—Resulta de varias comunicaciones que el partido monárquico, á pesar de la carta del conde de Chambord, permanece unido y decidido á seguir trabajando en pró de la restauracion monárquica.

Añaden que la Asamblea, único poder que tenga calidad para resolver la cuestion, no ha sido consultada todavía.

Los órganos, orleanistas dicen que los príncipes de Orleans permanecen fieles á su declaracion de no ser pretendientes al trono.

Los periódicos republicanos dicen que ha concluido la monarquía.

Versailles 31.—Después de la carta del conde de Chambord, toda idea de proclamar la monarquía ha sido abandonada.

Asegúrase que las facciones conservadoras están unánimes para oponerse á la prorogacion de los poderes del Mariscal Mac-Mahon.

PALMA.

GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE LAS ISLAS BALEARES.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion con fecha de hoy me comunica los siguientes telégramas:

«El general en jefe del sitio de Cartagena ha fijado el plazo de cuatro dias pasado el cual no permitirá á nadie pasar las líneas del bloqueo. Dé V.S. publicidad á esta disposicion del general. Un puesto avanzado ha aprehendido á cuatro insurrectos entre ellos á un oficial de administracion militar con varios papeles. En Albacete el coronel Moltó persigue la partida Rico que impotente huye de las fuerzas leales.»

El dia 26 en Barcelona el brigadier Salamanca atacó en Castellfullid al cabecilla Tristany desalojándole del pueblo y persiguiéndole hasta Rajadell de donde tambien le desalojó. El 29 se presentaron en Cardona fuerzas respetables mandadas por Tristany que fueron rechazadas por la salida de la plaza y fuegos del castillo. Han sido muertos los cabecillas Cristóbal y Antonio Escudero: El 26 falleció Cercós de una herida que recibió en Prades. Se han presentado en Veguillas (Teruel) 20 carlistas procedentes de una partida que se cree capitanea un tal Bello, dirigiéndose á la provincia de Cuenca. Ayer á las cuatro de la tarde salió para la Habana el vapor A. Lopez que conduce al ministro de Ultramar y personas que le acompañan además de la correspondencia pública de oficio y pasajeros.»

«Un destacamento de 200 hombres al salir de Berga para recoger combustibles se encontró con fuerzas carlistas que rodeaban la Ciudad y á las cuales desalojó de sus posiciones haciéndoles muertos y heridos. Ha muerto en la provincia de Búrgos el cabecilla carlista Nevera.»

Tambien han sido muertos por los voluntarios de la Seo de Urgel los cabecillas Cristóbal y Antonio Escudero y el llamado Cercós que ha fallecido de resultas de la herida que recibió en Prades. En todas las provincias donde hay partidas la persecucion es activa, y el ánimo de los enemigos de la situacion decae al ver los refuerzos que recibe el

Ejército y de sus buenas condiciones.—El círculo de hierro que rodea á Cartagena se hace cada dia mas fuerte y los cantonales que se ven perdidos tratan de abandonar la Ciudad. Han salido varios grupos de insurrectos que han sido detenidos por las tropas del general Ceballos.»

«Lo que he dispuesto hacer público para conocimiento de los habitantes de esta provincia. Palma 3 noviembre de 1873.—El Gobernador, Eusebio Pascual.»

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES de «El Isleño.»

Madrid 3.—Ha fallecido el Sr. Rios Rosas. El cabecilla Tristany ha sido derrotado cogiéndole un cañon y prisioneros.

Se halla limpia de facciones la provincia de Búrgos.

Espérase un ataque general contra Cartagena. Los insurrectos han destituido la Junta.

3 dor 100 15'95.

BOLSA DE MADRID DEL DIA 31.

3 0/0 interior, 15'95.

3 0/0 exterior, 19'15.

Crónica Local.

El último temporal, que empapando hasta convertir en fango las tierras, descargó huracanadas ráfagas de viento, torció algunos árboles del paseo de la Miranda, y como han transcurrido tantos dias sin que ninguna mano compasiva haya intentado enderezarlos, no podemos menos de notar aquella falta de cuidado, á pesar de vivir ya acostumbrados á tantas otras en todos los ramos que de la municipalidad dependen.

«Es qué el Ayuntamiento *federal* no tiene algun Teniente de alcalde ó Regidor encargado del arbolado público, como han tenido todos los ayuntamientos, siempre que no haya tomado el señor Alcalde aquel servicio á su cargo?»

Si no lo tiene deberia tenerlo, porque siendo tantos los ciudadanos tenientes y regidores, no seria justo que el pobre Alcalde, que mucho tendrá ya que hacer para cuidar que la complicada administracion de los consumos se desempeñe *bien y federalmente*, tuviera que cargar tambien con el cuidado de los paseos y arbolado de la ciudad.

Al que tenga el deber de cuidarlos, sea quien fuere, dirigimos la mas atenta escitacion para que no deje abandonados á merced de los elementos y á la ira de los muchachos los árboles mencionados; y nos permitiremos hacerla estensiva al señor Ingeniero civil respecto á algunos otros de la carretera de San Luis, que han sufrido recientemente el mismo contratiempo, y no han sido aun auxiliados por los peones camineros, que solícitos han acudido otras veces y esperamos acudan ahora á cumplir aquel deber.

Paga contribuyente y calla.—La Administracion Económica ha publicado en el «Boletín Oficial» la circular referente al empréstito de 175 millones de pesetas, mediante la que manifiesta que terminadas las operaciones de repartimiento para hacer efectiva la cantidad señalada á estas islas por el empréstito nacional decretado en la ley de 25 de agosto último, la citada administracion cumpliendo las órdenes superiores, anuncia que está pasando á la Delegacion del Banco de España las listas cobratorias para que proceda á recaudar el plazo vencido en fin de setiembre á tenor de la misma ley.

Los contribuyentes por territorial é industrial que pagan mas de cincuenta pesetas anuales son los incluidos en dicha contribucion, los cuales salen gravados al 152'60 por ciento.

¡Viva la federal!

Ha sido desestimada por la Direccion general de contribuciones la instancia presentada por el Ayuntamiento de Mahon, solicitando próroga en el pago del impuesto personal correspondiente al año de 1868 á 69.

Como la mayor parte de la tripulacion de la goleta «Prosperidad,» pertenece á estas Islas, creemos interesará saber que dicha goleta llegó á Alicante el sábado, segun telegrama recibido en Palma.

El Archiduque Luis Salvador ha dado las gracias á los expositores baleares de Viena que le han cedido los objetos que habian mandado á la Exposicion; espresando á dichos expositores las simpatías que tiene á nuestro país.

Dice «El Iris» que ascienden á mas de 800 los mozos que han ingresado en caja correspondientes al cupo de las Baleares.

El domingo por la mañana fueron administrados al Ilustrísimo y Reverendísimo señor Obispo de la capital de las Baleares los Santos Sacramentos. Se teme mucho por su vida atendida su avanzadísima edad.

Segun telegrama que en el lugar correspondiente insertamos, el virtuoso Prelado entregó su alma al Criador en la madrugada de ayer. (E. P. D.)

En vista de la notable mejoría que se observa en el estado sanitario en Palma, el señor director del Instituto Provincial de segunda enseñanza de las Baleares, ha dispuesto de acuerdo con la autoridad superior que la apertura del curso y de las clases del establecimiento, tenga lugar el lunes 17 del actual á las doce del dia, continuando hasta entónces abierta en la Secretaría la matrícula de los estudios de segunda enseñanza y de los especiales de Nautica á las mismas horas señaladas para la última quincena del próximo pasado setiembre. Durante el mismo tiempo serán admitidos á exámenes de asignatura y de grado, todos los alumnos de enseñanza oficial y libre, que por razon de las circunstancias no pudieron verificarlo anteriormente.

Hemos tenido la satisfaccion de leer el drama en tres actos y en verso titulado *Heridas del corazon*, obra del director del Colegio Ciudadelano don J. Benejam, el cual ha tenido la amabilidad de remitirnos un ejemplar.

Dámosle las gracias por tan fino obsequio, reservándonos en otra ocasion emitir nuestro parecer: recomendándolo por de pronto y muy particularmente á nuestros lectores.

En la redaccion é imprenta de este periódico se admiten pedidos. Su precio 4 reales vn. ejemplar.

El vapor-correo «Mahonés,» que en su ida á Palma tuvo que luchar con muy mal tiempo, llegó ayer á nuestro puerto antes de las cuatro de la madrugada en menos de doce horas de borrascosa navegacion, empujado por gruesa mar y fuerte viento del Oeste. A su salida de Palma lo efectuaron tambien los vapores-correos de Mallorca, que se vieron obligados á interrumpir su itinerario en la semana última.

Hoy vuelve el «Mahonés» á salir para Palma.

Por telegrama del capitán del vapor-correo «Menorca,» que la administracion de la empresa nos ha facilitado, sábese que dicho buque no llegó hasta las seis de la tarde del martes á Alcudia, donde se detuvo por impedirle el fuerte viento

y gruesa mar continuar su viage á Barcelona.

En la tarde de ayer fueron conducidos á su última morada los restos mortales del jóven don José Soler hijo de nuestro amigo don Julio Soler y doña Juana Vinent.

En poco tiempo dos son los golpes fatales que ha recibido la familia del finado á quien no podemos ménos de acompañar en su sentimiento.

Nota del ganado degollado en el matadero público de esta ciudad en el dia de la fecha.

Dias.	Bueyes.	Vacas.	Becerrros.	Terneras.	Corderos.	Cabras	Cerdos	TOTAL.	Kilogram	Gramos
2	» 1	»	»	2	» 9	17	230	171		
3	» 1	»	»	7	» 2	5	600	448		

El encargado, —S. Olives.

Parte comercial.

Bolsa de Madrid del 31 Octubre

Ultima cotizacion recibida.

Renta perpétua 3 por 100.	16.00
Idem pequeños	16.00
Idem exterior	00.00
Bonos del Tesoro	54.00
Billetes hipotecarios	00.00
Ferro-carriles de 2000 reales.	31.35
Idem nuevos de 2000.	29.50
Idem de 20.000.	90.00
Banco de España	169.00

Cambios.

Lóndres 90 dias fecha	50.50
París 8 » vista	5.25
Burdeos » »	0.00

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Leonardo abad y confesor.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita a Ntra Señ ra de Belen en S. Francisco.

—Continua el devoto Novenario en sufragio de las Almas del Purgatorio en la Concepcion y en San Francisco al anocheer.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 5.

De Palma en 1 dia vapor-correo Mahones de 164 t. c. D. Juan Thomas con 17 trips. 15 ps. varios efectos y la correspondencia.

Despachados el 5

Para Alicante con cascos vacios berg. frances Sait Hermeledd de 143 tons. c. D. Luis L. Studér con 7 trips.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 6 h. 34 m.—Pónese á las 4 h. 53 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 6 h. 1 m. de la T.—Pónese á las 8 h. 27 m. de la M.

PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 4.—41.44 m.

Mahon 5.—42.28 m.

Los funerales que deben celebrarse para la memoria y eterno descanso del señor Rios Rosas serán costeados á espensas del

Estado, tributandose al finado los honores de presidente de Congreso.

Bolsa 15.95.

Palma 5.—1.50 t.

Mahon 5.—2.36 t.

En la madrugada de hoy ha fallecido de un ataque aplopético, el Ilustrísimo y Reverendísimo señor Obispo de esta Capital.

Hay escasez de noticias.

Anuncios.

Agencia del Banco de España.

Recaudacion de Contribuciones. Calle de Santa Teresa núm. 31.

La recaudacion de las Contribuciones de Territorial y subsidio correspondientes al 2.º trimestre del año económico actual queda abierta desde hoy hasta el 20 inclusive, esceptuando los dias 8 y 15 por ser dias de ingreso.

Trascurrido el plazo mencionado quedará suspendida la recaudacion hasta el dia 29 del presente mes, iucurriendo en el recargo con arreglo á Instruccion el Contribuyente que no haya satisecho sus cuotas dentro término fijado.

Lo que se anuncia para conocimiento de los Contribuyentes.

Mahon 2 de Noviembre de 1873.—El Agente, José de Molina.

AL COMERCIO.

Agenda de Bufete y de las familias para 1874 espresamente para las Islas Baleares.

AÑO VII.

Precio de la Agenda, DIEZ REALES una.

En breve se recibirán ejemplares que se hallarán de venta en esta imprenta, Bastion 39.

Para alquilar.

Lo está la casa núm. 9 de la calle del Comercio. informarán en la calle Nueva núm. 10.

En la ESTERERIA, Plaza del Cármen núm. 2, se ha recibido un gran surtido de ESTERAS. de colores, filete y junco, á precios módicos.



CERDOS CEBADOS de peso de 18 á 20 arrobas, hay 3 para vender. Calle de la Luna núm 32.

ALMANAQUES

DE LOS CHISTES

Estos almanques contienen algunos gravados intercalados, multitud de chistes, anécdotas, epigramas, etc. capaz de hacer reir al mas serio del mundo.